



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Undécimo

ASIGNATURA: Sociales

Karl Marx

Karl Marx es uno de los filósofos y científicos más importantes para el mundo actual, sin embargo su ideología política y la influencia que esta tuvo en el desarrollo de varias dictaduras militares de izquierda como lo ocurrido en la antigua Unión Soviética o en china, aunque esta reputación negativa se debe principalmente a la gran cantidad de publicidad anti comunista y socialista que se desarrollo a finales del siglo XX; este movimiento publicitario es el verdadero causante de que hoy en día el nombre de Karl Marx sea visto como algo negativo.

Esto debido a que, si miramos o analizamos la historia, Marx lo que buscaba era exponer las profundas desigualdades de la época en la que vivió, el mundo capitalista en sus inicios era profundamente desigual, el rico tenía cada vez más ingreso mientras que las condiciones económicas del proletariado (hoy denominada clase media) empeoraban cada vez más; los sueldos eran escasos, lo cual obligaba a todos los miembros de una misma familia a trabajar y aun así las condiciones de vida eran apenas tolerables; además como estamos hablando de un proceso social en plena formación las leyes y políticas de los estados no tenían un control claro, por lo cual no existían las condiciones de salud adecuadas y nadie que vigilara que los trabajadores tuvieran condiciones dignas para ejercer su labor, situación que era aprovechada por los más beneficiados por la época: los Capitalistas.

Marx fue una de las primeras voces, en el sector académico, en revelar la verdad sobre las injusticias a las que estaba sometida la clase trabajadora, esto por obvias razones no le trajo éxito en los aspectos de su vida ni socialmente, Marx vivió como pobre junto a su familia durante años, ni en el sector académico, ya que la mayoría de las instituciones y pensadores universitarios promovían los grandes beneficios que provenían con el modelo capitalista y como debía de eliminarse la intervención del estado en la economía, motivo por el cual eran muy limitadas las universidades en las que podía trabajar.

Es cierto que las condiciones sociales actuales son mucho mejores, pero esto no nos debe hacer creer que entonces todos los problemas sociales se han solucionado y que hoy vivimos en un mundo justo, recuerden que tan solo el 10% de la población mundial tiene el control sobre un poco menos del 50% de la riqueza del mundo, es decir que el 90% del mundo vive con poca más del 50% del dinero que existe (sin mencionar que según el análisis estadístico esta diferencia solo tiende a aumentar, siendo probable que en menos de 20 años el 10% controle un poco más del 50% de la riqueza).

Cambio en el papel de la filosofía:



Tanto Marx como los demás filósofos de la época tomaron como una de sus bases las teorías de Hegel, en el caso de Marx este se oponía al espíritu universal o absoluto de Hegel; sin embargo, después de Hegel se dice que se desarrolló un cambio total en la forma que se veía la filosofía, o, siendo más específicos, en el planteamiento de para que debe servir la filosofía. Hegel se dice que fue el último filósofo de los grandes sistemas, una forma de pensamiento que buscaba dar respuesta a todos los fenómenos que pueden ser cuestionados por el ser humano, después de Hegel se desarrolló lo que se conocería como <<filosofía de la acción>>, ya la filosofía no podía solo servir para explicar el mundo, sino que debía de ayudar a transformarlo, se comenzó a desarrollar la idea de que la filosofía no servía si no te permitía cambiar las condiciones o situaciones que estabas cuestionando (Gaarder. 2008. Pág. 480).

Es por esto que la filosofía de Marx es también política, porque su planteamiento teórico lo llevaría a cuestionar el mundo en que vivía.

Marx el materialista:

El materialismo es una rama de la filosofía que ha existido desde los presocráticos, la idea de que el mundo se crea y explica a partir de las condiciones de la materia que le dieron forma, contrario a su significado más dominante en la actualidad que nos habla de una persona egoísta o que solo se concentra en lo monetario; este fue el primer punto de oposición con Hegel, mientras que este creía que lo que impulsaba el desarrollo era un espíritu universal o el deseo del hombre por comprenderse a sí mismo, Marx creía que lo que impulsaba el avance de la historia o de la humanidad era el desarrollo de las condiciones materiales, por ejemplo la creación de nuevas tecnologías.

Para Marx eran las condiciones materiales de la época las que la definían y darían pie a su desarrollo, un ejemplo de esta perspectiva puede ser realizado con la música, durante la edad media la elite económica era la aristocracia, lo cual hacía que los músicos dirigieran sus obras hacia los gustos de dicha clase social, sin embargo, con el desarrollo de la burguesía los músicos dejaron de depender de la aristocracia, lo cual permitió el desarrollo de piezas musicales (ópera) que se burlaban de la clase a la que antes solían adorar.

Esto llevaría a Marx a plantearse el mundo como una construcción (metafóricamente hablando) para Marx la base de la sociedad eran sus condiciones materiales, económicas y sociales (como por ejemplo las formas del trabajo, la distribución de la riqueza, etc.) mientras que en la superficie, o lo que en una casa es el techo, se encuentran las ideas, de esta forma Marx sustentaba la idea de que las condiciones materiales determinan las ideas de una sociedad, ya que al igual que un techo no puede superar las dimensiones de la base en la que fue construida, un filósofo o científico no pueden desarrollar ideas que vayan más allá de las condiciones materiales a su alcance.

“La historia la escriben los vencedores”: George Orwell



Para Marx la base y la super estructura se determinan entre sí, si bien todo depende de la base la superestructura o el pensamiento puede llevar a transformarla entrando así en una transformación continua a través de la interacción entre ambos rasgos de las sociedades o lo que se podríamos llamar una conversación, razón por la cual Marx planteo el desarrollo de un materialismo dialectico. Para explicarlo debemos de profundizar en la forma en la que Marx consideraba se estructuraba la sociedad, según el mundo se estructuraba a partir de la producción, es decir a través del trabajo, era la forma en la que los individuos producían o generaban los materiales, elementos y condiciones necesarias para sustentar o desarrollar sus vidas.

Esto lo llevo a construir tres bases sobre las cuales se cimentaría cada sociedad en el tiempo y en el espacio:

1. Las condiciones de la producción: toda la parte natural o biológica que viene a determinar la producción de un objeto, es decir la materia prima y las condiciones naturales como el clima, por ejemplo, el hecho de que las ciudades costeras suelen sustentar su economía en los recursos provenientes del mar.
2. Las fuerzas productivas que existen en cada sociedad: es decir las herramientas y maquinaria a la que se tienen acceso, por ejemplo, a partir del desarrollo de la imprenta nadie volvió a distribuir libros de la forma tradicional, textos escritos a mano que copiaban las palabras del original.
3. El propietario de los medios de producción: es decir la clase dominante o que viene a determinar cuáles serán las ideas, tareas y expresiones aceptadas en la cultura, por ejemplo, durante la edad media se prohibió toda forma de expresión que no estuviera directamente vinculada al Dios cristiano

Por lo tanto, para Marx, la historia y su desarrollo se definía por la constante lucha de clases, con el objetivo de tener el dominio sobre los medios de producción, ya no era el intercambio de ideas, sino la lucha entre la clase superior contra la clase que le sigue, la que determinaría el avance o desarrollo de la historia, y ser el vencedor de esta lucha el que venga a determinar lo que es bueno o malo.

Fuente:

- Jostein Gaarder (2008) “El mundo de Sofia. Novela sobre la historia de la filosofía”. Ediciones Siruela. Impreso en España.

Actividad

1. Escribe, en una página, una reflexión sobre solo una (la que ustedes escojan) de las siguientes problemáticas sociales, haciendo uso de la teoría vista de Karl Marx:
 - Dependencia tecnológica.
 - Colonialismo cultural.



- Pobreza.
- Barrios pobres o guetos.
- Consumismo exacerbado o masivo.

Les doy un ejemplo con un caso fuera de la lista: las diferencias en el acceso a la información: En Colombia existe una mayor dificultad para acceder a las nuevas tecnologías en el campo debido a una constante histórica de un gobierno centralista, entre más alejado del centro de las ciudades, centro político y económico, menores serán las condiciones de vida, lo cual determina que las dificultades para acceder a la información, y a una educación de calidad, sean menores en el campo... las condiciones económicas de las clases menos favorecidas determinan sus posibilidades de acceder a una educación universitaria, condiciones que empeoran debido a la falta de políticas públicas que le den un apoyo real a la educación, por lo cual se establece una diferencia en el tipo de información a la que accede una persona con educación universitaria y una persona con educación de bachiller, ya que sus conocimientos serán de un carácter distinto...